

629098

Jueves 4 de julio de 2002



Por Alejandro Witker

En Concepción en el sector Lanco Oriente, una calle lleva su nombre, ignoramos si en alguna comuna del secano costero alguna calle lo recuerde

Galería del secano costero**Cox Méndez: destello de un genio**

Guillermo Cox Méndez, nació en Concepción [1865], perteneció a una familia "muy nombrada" de la región; su madre dama Loreto Méndez Urrutia era hermana de don Vicente Méndez Urrutia, el celebrado intendente de Ñuble (1908-1921). Abogado graduado en la Universidad de Chile, incursionó en la historia y las letras. Su libro "Historia de Concepción", surgió de una audacia juvenil: participar en un certamen sobre historia de esa ciudad en el marco de una exposición provincial (1887).

La obra cubre desde la fundación de la ciudad [1550] hasta el 1700 y con una admirable sintesis de las fuentes de cronistas e histó-

riadores publicadas hasta la fecha.

En las letras fue colaborador del diario La Unión de Valparaíso y de la revista Artes y Letras de Santiago, en las que escribió sobre temas literarios y filosóficos.

En todas sus obras quedó en evidencia una sorprendente cultura a su edad y una inclinación que brilló en la Cámara de Diputados desde que pidió la palabra por primera vez, dice Carlos Walker Martínez, fue "el destello de un genio".

¿Pero qué tuvo que ver este joven talento con el secano costero? Mucho, habrá que responder, desde luego por sus vinculaciones familiares y la legendaria hacienda Cuchá-Oucha, como por su

representación con el Congreso Nacional, fue elegido diputado por Rata (1891-1894).

Cuando se perfilaba como una gran promesa del Partido Conservador, murió ahogado en las aguas del río Nuble al tratar de salvar del torrente a su primo Alejandro Méndez; el suceso, escribe Carlos Walker Martínez, "causó una impresión tan profunda y general, que de uno a otro extremo de la República se la juntó como una desgracia nacional".

El mismo Walker nos dejó un retrato hablado del personaje al que describe así: "Era el joven más brillante de los últimos años. Ninguno como él reunía tan admirablemente armonizadas todas las cualidades que constituyen un

gran carácter y una personalidad original y propia. Su talento era notable, su educación esmerada, su aplicación al estudio lema, su memoria prodigiosa, su energía inconfundible, su palabra fluida y expresiva, su figura hasta más simpática y hermosa. No le faltaba nada para aparecer en primer término en la política, en el foro, en la sociedad, porque parecía simbolizarse en su persona el tipo de la juventud en su ideal más puro".

En Concepción en el sector Lanco Oriente, una calle lleva su nombre, ignoramos si en alguna comuna del secano costero alguna calle lo recuerde, más aún, si alguien que no sea por oficio historiador sepa siquiera que las aguas del río Nuble acabaron con una vida que en su corto paso por este mundo brilló con las luces de las inteligencias superiores.

Sus escritos fueron publicados bajo el título de "Obras Escogidas de Guillermo Cox y Méndez" (1892), de ese volumen ha sido separada recientemente la "Historia de Concepción", por editorial Andújar (1998); su lectura le recordará cuanto talento luce un autor de sólo 25 años de edad.

No le parece que Guillermo Cox y Méndez merece recordarse cuando el secano costero ha rendido cultos pasos para la memoria?

Cox Méndez, destello de un genio [artículo] Alejandro Witker**Libros y documentos****AUTORÍA**

Witker, Alejandro

FECHA DE PUBLICACIÓN

2002

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Cox Méndez, destello de un genio [artículo] Alejandro Witker. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)